

**Zeitschrift:** Saiten : Ostschweizer Kulturmagazin

**Herausgeber:** Verein Saiten

**Band:** 1 (1994)

**Heft:** 5

**Artikel:** Orchesterwoche Glarisegg in der Tonhalle

**Autor:** Schläpfer, Michael

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-883953>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Der Klassik-Freak

## Orchesterwoche Glarisegg in der Tonhalle

Der Verein «Initiative Musikwochen» (seit 1994 Kollektivmitglied der JEUNESSE MUSICALES DE SUISSE) wurde 1987 gegründet. Ziel dieses Vereins ist es, Kinder und Jugendliche musikalisch weiterzubilden. Jedes Jahr werden verschiedene Kurse angeboten. Die Musikferien für 13- bis 17-jährige, wo im Orchester, im Chor und in der Kammermusik erste Erfahrungen gesammelt werden können, und die Kammermusikwoche für Fortgeschrittenere und MusikstudentInnen gibt es nun bereits mehrere Jahre. 1990 konnte das Angebot mit einer Orchesterwoche erweitert werden.

Am 13. August konzertiert die Orchesterwoche Glarisegg in der Tonhalle St.Gallen.

Zum fünften Mal erarbeiten dieses Jahr im August etwa 70 Jugendliche aus der ganzen Schweiz unter der Leitung von Michel Rosset, Oboist im Städtischen Orchester in St.Gallen, verschiedene Werke für Orchester. Auf Schloss Glarisegg («Freie Bildungsstätte Glarisegg») bei Steckborn (TG) am Bodensee sind die Bedingungen, ein anspruchsvolles Programm einzustudieren, optimal. Während zwei Wochen wird im Orchester geprobt. Daneben werden aber auch die Arbeit im Chor und das Mitwirken in Kammermusikgruppen gepflegt, die von erfahrenen Leitern betreut werden.

### Serenade op. 7 von Richard Strauss

Die Bläser der Orchesterwoche spielen von Richard Strauss (1864 - 1949) die

1881 komponierte Serenade op. 7 in Es-Dur. Richard Strauss wurde vor allem als Opernkomponist («Salomé», «Rosenkavalier», «Elektra», u.a.) bekannt. Die zu hörende Bläserserenade, ein Jugendwerk, ist für je zwei Flöten, Oboen, Klarinetten und Fagotte, vier Hörner und Kontrabass komponiert.

### Eine Triosonate für Streichorchester

Der 1934 geborene Russe Alfred Schnittke komponierte 1985 eine Triosonate für Violine, Viola und Cello. Anlässlich des

schiedene Techniken. Alles verbindend legte er eine traditionelle Sonatenform zu Grunde. Ausgehend von einem kleinen Motiv, das dann aus verschiedenen Perspektiven betrachtet wird, entsteht ein ausdrucksvolles Werk mit einer reichen Harmonik. Polytonalität (z.B. ein C-Dur und cis-Moll Akkord gleichzeitig) wechselt ab mit tonalen Akkorden, Variationen und seriellen Techniken. Das Ganze wird immer wieder unterbrochen von choralartigen Abschnitten.

### „Neues liebliches Ungeheuer“

Höhepunkt dieses Konzertabends ist sicher die zweite Sinfonie, op. 73 von Johannes Brahms (1833 - 1897) in D-Dur. Diese, im Sommer 1877 komponiert, wurde oft als das Gegenstück zu Beethovens «Pastorale» bezeichnet. Beim Hören bemerkt man die Naturverbundenheit des Komponisten. Dieser schrieb jedoch an seinen Verleger Simrock von einem «neuen lieblichen Ungeheuer» und er habe noch nie etwas so Trauriges, Molliges geschrieben: «Die Partitur muss mit Trauerrand erscheinen.» Es beginnt in den Celli und Kontrabässen mit dem heimlichen Hauptmotiv des ganzen Werkes. Spannend in der ganzen Sinfonie ist die rhythmische Verarbeitung der verschiedenen Themen. Im ersten Satz (Allegro non troppo) finden wir z.B. neben dem 3/4-Takt als Grundmetrum 6/8-Takte, die zum Teil gleichzeitig zum 3/4-Takt erklingen. Im zweiten Satz (Adagio non troppo) ist eine zeitlang ein tragisches Moment zu erkennen. Doch um so idyllischer ist der dritte Satz (Allegretto grazioso - Presto ma non assai). Brahms beginnt hier eigentlich mit einem «Trio», lyrisches Thema, und lässt dann erst das «Scherzo», tanzartig schneller Teil, folgen. Im letzten Satz (Allegro con spirito) begegnen wir noch einmal dem Hauptmotiv des ersten Satzes, das hier kunstvoll und triumphal verarbeitet wird.

Michael Schläpfer

### Orchesterwoche Glarisegg

spielt Werke von Alfred Schnittke, Richard Strauss und Johannes Brahms  
Samstag 13. August, Tonhalle St.Gallen, 20.00 Uhr